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4 月 16 日，甬舟（宁波—舟山）铁

路西堠门公铁两用大桥建设迎来新进

展。“5 号桥塔主墩的 18 根 6.3 米钻孔

桩混凝土全部灌注完成。桩基最深达

海平面以下 100 米（水深近 60 米，入岩

深度 47.5 米）。”中铁大桥局甬舟铁路

西堠门公铁两用大桥常务副经理李永

旗说。

西 堠 门 公 铁 两 用 大 桥 全 长 3118

米 ，是 在 建 甬 舟 铁 路 及 甬 舟 高 速 公

路 复 线 、跨 越 西 堠 门 水 道 的 跨 海 桥

梁，连接舟山金塘岛和册子岛，设计

为 铁 路 双 线 ，时 速 250 公 里 ；两 侧 为

双 向 6 车 道 高 速 公 路 ，设 计 时 速 100

公里。

西 堠 门 公 铁 两 用 大 桥 主 跨 1488

米，是目前世界最大跨度公铁大桥。这

种“公铁平层”布置，使桥面宽度达到

68 米，这座桥也成为了世界最宽的跨

海大桥。

这座工程的多项世界级桥梁难题

是如何攻克的？科技日报记者就此采

访了相关专家。

“悬索+斜拉”填补桥梁
设计空白

2016年，相关设计团队开始对西堠

门公铁两用大桥进行设计预研后发现，大

桥所处航道是进出宁波舟山港的海上黄

金通道，每天过往200多艘3万吨级集装

箱轮和多种散货轮。同时，西堠门海峡6

级以上大风每年超 100 天，最大浪高达

7.8米，桥墩位处最大水深超60米、设计流

速3.47米/秒，基岩裸露且岩面倾斜。

为达到通航需要，西堠门公铁两用

大桥单跨设计必须达千米以上。当时，世

界单跨最大公铁两用桥沪苏通大桥正在

建设，单跨1092米，已形成一套设计创新

技术。但设计团队发现，在西堠门海域找

不到1000米级斜拉桥的桥塔基坑位置。

“此前，我国已建跨海公铁桥梁的桥

梁基础没有超过海平面以下 50 米水深

的案例，最大水深超60米所带来风险太

大。”中铁大桥勘测设计院总工程师、西

堠门公铁两用大桥总设计师肖海珠说。

综合考虑通航需求和海中复杂地

形地质等综合因素后，设计团队结合柔

性悬索桥大跨和斜拉桥刚性的优势，在

国内首创“悬索+斜拉”及公铁同层设

计，将跨海铁路桥单跨一举推至 1488

米，建立了大跨度“悬索+斜拉”协作体

系的计算理论，填补了相关桥梁设计方

面的空白。

倒机翼形状主梁更抗风

西堠门公铁两用大桥为啥要设计

成最宽的公铁平层，而不是技术相对成

熟的公铁上下两层？“这是因为抗风需

求。”中铁大桥勘测设计院西堠门公铁

两用大桥项目负责人潘韬表示，双层桁

梁因结构本身原因，侧向面积大，抗风

稳定性难以满足要求。

依据空气动力学原理，设计团队将

西堠门公铁两用大桥主梁设计为倒置的

机翼形状。当空气流过机翼时，因机翼上

表面的曲线形状，会在机翼上表面产生较

低的压力，在下表面产生较高的压力。

“这种上下表面的压力差是机翼产

生升力的主要原因。而倒置的机翼主

梁的形状，恰恰让这种压力差相反，当

空气流过主梁时，使桥梁的力量向下，

结构更牢固。”潘韬说。

除了抗风，设计团队还研发了风屏

障+箱间盖板+抑流板的综合抗风措

施，降低了涡振纵向相干性，完全消除

了大桥的涡振现象。

世界最粗钻孔桩竖牢海底

西堠门公铁两用大桥采用 18 根直

径 6.3米的钻孔桩基础——这是世界直

径最大的桥梁钻孔桩基础。

如 何 令 其 在 波 涛 汹 涌 间 稳 稳 扎

根？“我们在建设中首次尝试采用自浮

式钢桁架钻孔平台，将水上施工转化为

陆地施工。”李永旗说。

受洋流、高低潮等影响，平台浮运

的精确定位十分重要。在这过程中，哪

怕一根缆绳断裂，都可能造成毁灭性后

果。中铁大桥局研制开发了数字孪生

平台，指导平台精准定位。

为突破岩层，中铁大桥局还自主研

发了 ZJD7000大型动力头钻机，配备先

进智能化系统，具有施工数据实时运算

显示存储、无线遥控操作、多点监控等

功能。

西堠门公铁两用大桥建设正全力

推进。“4 号主塔钢沉井基础已完成沉

放着床施工，下一步将按计划推进钢沉

井封底填筑施工。”中铁四局二公司西

堠门公铁两用大桥项目部总工程师李

勇海说。

甬舟高铁是国家《中长期铁路网

规划（2016—2030 年）》重大项目，西起

宁波东站，终于舟山白泉站，线路全长

77 公里，预计 2028 年具备通车条件，

届时高铁上岛，舟山将结束不通火车

的历史。

敢为人先开新路 百米海下稳扎根
——读懂西堠门公铁两用大桥建设智慧“密码”

强信心强信心 开新局开新局
◎本报记者 矫 阳

4 月 15 日，广东省广州市科技局在其官网集中发布

了 8 个专题项目申报指南，涵盖基础研究、技术攻关、社

会发展、农业农村、卫生健康以及科普活动等领域。记者

了解到，本批次市财政科技经费投入预计达 4.7亿元。同

时，“广州科技大脑”发布 2.0 版本，为科研人员和科技企

业提供实用、便利的平台申报服务。

记者在指南中看到，基础研究计划经费总投入近 2

亿元，占比超 40%，涉及基础与应用基础研究和市校（院）

企联合资助共 2个专题。

广州市科技局相关负责人表示：“本次发布的基

础与应用基础研究专题拟投入超 1.4 亿元，资助对象

从青年博士‘启航’到优秀博士‘续航’，再到科技菁英

‘领航’，构建起‘三航’的阶梯式基础研究人才培育体

系，着力培养一批能够进入国家、世界科技前沿的优秀

学术骨干。”

值得一提的是，本次发布的基础研究项目对女性科

研人员申报“三航”项目的年龄上限放宽 3年。

中国科学院广州生物医药与健康研究院副研究员李

文娟，曾获得广州市科技局的青年博士“启航”项目支

持。她研究的 STELLA 基因，能在干细胞逆向诱导过程

中调控它的 DNA甲基化修饰，帮助多能性细胞变成全能

性细胞。

“这是一项基础性的研究，也是我博士后出站后的第

一个项目。获得的项目经费支持着我在该研究方向上继

续探索。”李文娟说。去年 9 月，我国科学家首次在猪体

内成功培育出人源中期肾脏的科研成果，发表于国际学

术期刊《细胞-干细胞》。李文娟就是该研究的第一作者

之一。

通过重点支持青年科技人才培养，广州市科技局着

力提升基础研究对高质量发展的源头供给能力。而市校

（院）企联合资助专题计划，则巧妙采用“四两拨千斤”方

式，引导全社会共同加大基础研究投入。本年度，该计划

将通过不超过 6000 万元市科技资金投入，以联合资助的

形式，力图撬动在穗有基础研究实力的高校、科研院所、

医疗卫生机构、行业科技龙头企业投入超 4.2亿元开展基

础研究。同时，该专题共建单位的范围，也从原来的 22

家增至 30家。

暨南大学是广州市首批加入到市校（院）企联合资助

基础研究计划的单位之一。“市科技局每年给我们投入

140 万元引导资金，撬动学校投入 1200 万元用于基础研

究。”暨南大学科技处处长高昊表示，该项目的设立，一方

面推动了更多的青年教师开展基础与应用基础研究，另一方面也为学校科研管

理提供了抓手。

值得关注的是，该专题计划还计划通过引导鼓励企业、高校、科研院所“强强

联合”，促进在穗高校、科研院所的研究成果向企业转移，推动龙头企业、上市企

业持续加大基础研究投入，助力企业留住科研型人才。

近年来，广州市科技局聚焦关键核心技术，不断优化科技攻关的组织方式，

创新支持方式。本次申报指南中，重点研发计划有 4个专题涉及技术攻关，广州

市财政科技经费总投入预计达 2.5亿元，占本批次支持额度的 53%。

其中，产业链创新联合体协同技术攻关专题，预计投入市财政资金不超过 1

亿元，支持不超过 10 个重点产业链重要方向；支持“企业”申报以“链主”身份牵

头组织开展体系化技术攻关，每条产业链财政预算资金 1000万元。

“本次项目申报充分采取‘揭榜挂帅’和‘赛马制’的竞争方式。只要符合

条件、想成为‘链主’的企业均可自主申报，用‘谁能干谁上’取代了‘谁有帽子

谁干’！”广州市科技局相关负责人说。
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聚焦科技自立自强聚焦科技自立自强··看招看招
◎本报记者 叶 青

（上接第一版）
杭州高新区（滨江）党委副书记、区长

郑迪介绍，区块链跨链互认机制则利用其

不可篡改、可溯源等特性，已实现首批试

点企业数百张“数据发票”上链，支撑交易

规模达10亿元。此外，作为数据要素专

用“宽带”的数联网，能为数据供需双方和

市场提供安全高速的传输服务。

“‘三数一链’的框架体系已在金

融、生物医药等行业的 6 个场景中得到

应用。”郑迪说，落户“中国数谷”的浙江

大数据交易中心、杭州数据交易所，累

计 上 架 数 据 产 品 1767 个 ，注 册 数 商

1254家，完成交易 45.75亿元。

“改革沙盒”排解数商隐忧

推进会上，《中国数谷数据要素“改

革沙盒”试点方案》（以下简称《试点方

案》）及首批 21 家入盒企业发布。《试点

方案》由数据收集与获取、数据加工与

使用等 7 部分组成，围绕公开数据加工

确权、数据流通链式授权等痛点难点，

构建包容审慎监管制度。

“《试点方案》历经了 30 余稿修改，

在不违反现行法律法规禁止性规定的

前提下，为入盒数商企业创新发展提供

必要的体制机制保障，探索数据‘放管

服’之间的平衡。”中国科技法学会常务

副会长兼秘书长张平教授介绍。

杭州安恒信息技术股份有限公司

首席技术官刘博说，目前在数据要素领

域的很多法规还不够细化，作为首批入

盒企业之一，公司将协同政产学研，持

续探索和推进数据要素流通交易。

中国数谷数据要素流通合规中心

及中国数谷数据要素合规委员会也在

推进会现场揭牌。该中心将实体运作

“改革沙盒”具体工作，开展数据要素合

规理论研究和合规培训，全面搭建数商

企业“合规指引—合规评价—合规激

励”预防性合规体系建设闭环，推动构

建国际国内领先的数据产业营商环境。

不吝重金构建产业生态

除制度创新外，杭州高新区（滨江）

还为培育壮大数据产业生态送上真金

白银的政策支持。

推进会上发布的《关于促进数据要

素产业高质量发展的实施意见（试行）》

（征求意见稿）（以下简称《实施意见（试

行）》），从加快培育数据要素经营主体、

鼓励企业通过“三数一链”体系参与数

据要素市场化改革、推动数据基础设施

建设和研发创新等五方面为区内数商

企业和相关企业提供支持。

杭州高新区（滨江）区委常委、副区

长高翀举例说，《实施意见（试行）》支持

中央企业、省市属国有企业、互联网平

台企业以及其他有条件的单位，设立

或者迁入数据集团、数据公司或数据

研究院，其中具备认定为“基石数商”

条件的、项目特别重大的，可进行“一

事一议”，给予最高 5000 万元资助；对

开展数据知识产权登记、使用数联网

接入设备进行数据交易流通、获得数

据知识产权许可（转让）的单位，给予

专项奖励等。

高翀表示，杭州高新区（滨江）将持

续推进相关政策有效落地，释放政策引

领带动效应，为数据要素产业高质量发

展提供优质土壤。

让数据要素“供得出、流得动、用得好”

（上接第一版）
北京市委常委、教育工委书记于

英杰介绍，2024 中关村论坛开幕式暨

全体会议将于 4月 25日上午举行。论

坛期间，国家部委、国际组织、京津冀等

省市将举办 60 场平行论坛。比如，围

绕科技前沿，将举办基础研究、人工智

能、空间科学等论坛；围绕新质生产力，

将举办未来产业、工程科技、国企发现

与发明、超高清视听等论坛。

于英杰说，本届论坛特别设置 4

月 27 日为人工智能主题日，将主办 1

场主题论坛、4场专题论坛和 7场特色

论坛，包括 5 位诺奖和图灵奖得主在

内的百余位顶尖专家将围绕大模型、

具身智能、可信 AI等国内外前沿热点

话题展开讨论；还将发布一批重磅成

果，助推北京人工智能创新策源地和

产业高地建设。

4 月 29 日下午，论坛还将举办专

场发布活动，面向全球发布一批重大

原创成果、重磅创新政策、最新研究报

告，持续打造全球前沿科技和未来产

业的“风向标”。

记者了解到，作为中关村论坛的

平行论坛之一，第八届中国科幻大会

将于 4 月 27 日至 29 日在石景山区首

钢园举办。围绕科幻技术、科幻创作

和产业培育，组织论坛会议、科幻电影

周等 18场精彩活动。

值得一提的是，今年举办的技术

交易大会进一步突出全球性、前沿性、

实效性，将举办 30 场活动，包括英国、

意大利、韩国等 6 个重点国别对接会，

4 场国家级科技成果转化“首秀”会，8

场高精尖产品“首发”会，同时汇聚英、

法 、德 、日 等 40 多 个 国 家 和 地 区 的

6000 多个创新项目，推出百项新技术

新产品榜单和百项国际技术交易项目

榜单。

中 关 村 论 坛 创 办 于 2007 年 ，以

“创新与发展”为永久主题，已成功举

办 14 届，是我国以开放姿态融入全球

创新网络的重要交流平台。

科技日报甘肃张掖4月17日
电 （记者颉满斌 通讯员王晓泾）
记者 17 日来到位于祁连山脉脚下

的甘肃省张掖市民乐县洪水镇新

丰村，看见千亩中药材种植基地里

一派繁忙景象。近年来，民乐县立

足县域土地资源充裕、生态环境优

良、气候条件适宜等有利条件，科

学规划布局，强化服务措施，加大

扶持力度，全力推进中药材产业标

准化生产、规范化发展。

图为药农们开着药材种植机
在田间穿梭。

本报记者 颉满斌摄

祁连山下

种植忙

科技日报北京4月 17日电 （叶加
慧 实习记者李诏宇）记者 17 日获悉，

在国网海盐供电公司的支持下，中核秦

山同位素有限公司项目配电工程顺利

进入投运阶段。

核技术应用（同位素）产业具备万

亿级市场潜力以及巨大的社会价值。

秦山核电站拥有国内唯一商用重水

堆。依托这一优势，海盐县聚力打造

“万亩千亿”全国最大的同位素产业基

地——中核秦山同位素生产基地。

据介绍，该基地总投资 4.6亿元，规

划建设了 5 条同位素生产线。建成后，

它将切实增强我国同位素国产化生产

能力。同时，该基地也将助力海盐县形

成核技术应用产业集群，促进未来产业

转型升级。

为推动上述项目早投产、早用电，国

网海盐县供电公司按照“简单可靠、经济

适用”的原则，采取“分片区”“网格化”模

式开展配电线路自动化改造，加快配电自

动化故障指示器、量子开关等设备安装调

试，完成主站FA（馈线自动化）仿真测试

及投运，进一步提升配网智能化水平。

据了解，国网海盐供电公司将继续

围绕用户需求，着力提升电力接入效率

和服务水平，积极推动产业园绿色储能

项目建设，为海盐县同位素产业发展提

供坚强的电力保障。

配电工程保障核技术应用产业发展

科技日报讯 （记者都芃）近日，中

国煤炭开发有限责任公司与科大讯飞

股份有限公司开展合作，将基于大模型

技术打造的“AI 评标师”引入企业招标

工作流程，显著降低了企业采购成本。

这也是国内首个正式上岗的大模型“AI

评标师”。

中国物流与采购联合会公布的数

据显示，2022 年国有企业采购金额达

38 万亿元。目前，传统招标流程存在

效率低下、流程繁琐、合规性不足等问

题。传统招标需经历发布招标文件、

评审资格、谈判价格、签订合同等多个

环节，复杂的招标流程在消耗大量时

间及人力物力资源、降低招标效率的

同时，也容易诱发如围标、串标等不合

规行为。

基于这一行业痛点，科大讯飞股份

有限公司以其自研的星火大模型为基

础，对中国煤炭开发有限责任公司的招

投标文件、评标报告进行学习，准确提

取评标因素，构建出面向能源行业的评

标大模型底座。同时，通过低侵入集成

方式，快速完成与现有招标采购系统的

融合，提供智能辅助寻源文件编制、招

标业务智能辅助评标、非招标业务智能

辅助评标、议价智能辅助评审等功能，

实现无人智能评审+人机辅助评审双

模式应用，推动企业招标采购业务全流

程智能化升级。

目前实际应用效果显示，“AI 评标

师 ”可 实 现 采 购 文 件 编 写 效 率 提 升

50%、招标评审效率提升 70%。

大 模 型“ AI 评 标 师 ”正 式 上 岗 科技日报重庆 4月 17日电 （记

者雍黎 实习生陈佳妮）博士后科研

岗 位 最 高 年 薪 达 120 万 元 ！ 4 月 17

日，记者从重庆市政府新闻办“机遇

重庆”发布会上获悉，重庆推出百万

高校毕业生等青年留渝来渝就业创

业行动计划，每年“真金白银”投入

2.23 亿元，计划到 2027 年，4 年累计

促进 150 万名高校毕业生等青年留

渝来渝就业创业。

重庆市人力社保局党组书记、局

长黎勇表示，重庆从创造优质就业岗

位、持续强化就业政策、提供优质公共

服务、优化就业创业环境四个方面，实

施 15项政策措施。

在行动计划中有五大特点，其中

最突出的促进产业提能、就业提质。

黎勇介绍，重庆坚持教育、科技、人才

“三位一体”，促进专业、产业、就业

“三业贯通”，推动创新链、产业链、资

金链、人才链“四链融合”。以高质量

充分就业为目标，围绕产业用工保障

和加力生产性服务业发展进行政策

设计，解决企业招工难、青年就业难

的结构性矛盾，实现产业、就业良性

互动。

“三年来，我市高校毕业生留渝人

数逐年增长，占毕业生总数的比例均

保持在 57%以上。”重庆市委教育工委

委员、市教委副主任蒋云芳表示，市教

委不断优化学科专业，增强人才供需

匹配度。到 2025 年，重庆市高校将建

设 50 个紧密对接产业的特色优势产

业学科专业集群，调整优化 20%以上

的学科专业布点，推动应用型学科专

业与重庆产业对接率达到 90%。今年

重庆市教委将组织重庆用人单位进校

开展 70 余场市级层面的线上线下双

选活动，统筹高校提供在渝就业岗位

120余万个。

重庆推出百万高校毕业生来渝就业创业计划


